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北京冬奥会圆满闭幕。冬奥赛场
上精彩纷呈的比赛让更多人领略冰雪
运动魅力的同时，参与冰雪运动的热情
也愈发高涨。

冬奥会点燃人们冰雪运动的热情，
也带动冰雪经济持续升温。越来越多
的人穿上滑雪服、带上滑雪板、脚踏冰
刀走向雪场冰面……冰雪运动给一处
处冰雪场地增添了人气与活力，也悄然
改变着周边乡村居民的生活。

村里的停车场“挤”满了

黑眼睛、大笑脸、圆身子……在黑
龙江省漠河市北极村“雪人木屋”家庭
宾馆门前，两个模仿冬奥会吉祥物的雪
人憨态可掬，吸引游客争相上前合影。

“冬奥会虽已落幕，来村里‘找北’
‘追冷’的游客仍络绎不绝。”经营这家
民宿的村民史瑞娟兴奋地说，各家民
宿、饭馆的停车场“挤”得满满当当，“没
想到冬奥会将千里之外的村庄带火
了！”

北极村是我国最北端的小村庄。
今年配合冬奥会举办，村里增添滑雪、
冰壶等与冬奥有关的娱乐项目，为这个
老景点聚足了人气。史瑞娟介绍，今年
村里300多户民宿和100多家餐馆，几
乎家家生意红火。

作为北京冬奥会举办城市之一，塞
外山城张家口的冰雪运动，随着冬奥会
举办变得“热气腾腾”。地处坝上地区
的河北省张家口市沽源县依托库伦淖
尔湖优质生态资源打造旅游度假区，开
发了冰雪娱乐项目和冬捕观赏项目。

“春节期间，农家院每天上客量猛
增。”库伦淖村云水间民宿经营者许万明
高兴地说，最多时一天可接待160多位
客人，去年创收30余万元，今年还会增
加不少。像许万明这样放下渔网开农家
院的，在库伦淖尔湖周边还有几十户。

冬奥掀起的冰雪运动热情不仅在
北方，现在已经风靡大江南北。美团数
据显示，今年春节期间广东、江西、上
海、重庆、云南等地的冰雪类场所的线

上访问热度，较2019年同期均提升
100%以上，“戏雪乐园”与“冰雪嘉年
华”等搜索关键词的线上访问热度较
2019年同期飙升了642%。

“风口”之上，我国许多农村的“冷
资源”变身“热经济”，为乡村振兴增添
了新抓手。

滑雪教练的课程“约”满了

早上八点多，沈阳姑娘李鸣还在睡
梦之中，就被接连不断的微信消息提示
音叫醒。

“教练你好，我们已经到滑雪场了，
随时准备好上课！”

在沈阳怪坡国际滑雪场，作为滑雪
教练的李鸣最近可以说是“一课难求”。

“从早上九点到晚上九点，最近两个月每
天的课程都是排满的。”她说，从2016年
当滑雪教练到现在，从来没有像今年这
么忙过。“要是睡过了头，就耽误学员们
训练了。”她很享受这种辛苦的甜蜜。

假日期间，各个滑雪场不仅教练难
约，就连雪具也是供不应求。记者在休
息日的中午来到沈阳怪坡国际滑雪场
看到，货架上的雪鞋、雪服、头盔早已被

租赁一空。沈阳怪坡国际滑雪场总经理
王伟说，这个冬季他们滑雪场的客流量、
收入、利润都会比去年至少增长30%。

冬奥开幕以来，快手平台上滑雪
服、滑雪面罩、滑雪配饰等滑雪装备交
易额月环比涨幅超过105%。根据《冰
雪 装 备 器 材 产 业 发 展 行 动 计 划
（2019—2022年）》，到2022年中国冰雪
装备器材产业预计年销售收入超过
200亿元人民币，年均增速在20%以上。

在青海省西宁市大通回族土族自
治县东峡镇，藏族姑娘李拉莫措也在海
拔超过2700米的康乐滑雪场上忙碌着。

距离西宁市区50公里的康乐滑雪
场，是青海省首家运营的滑雪场，每年
接待游客近10万人次。家住康乐滑雪
场附近的李拉莫措夏天在滑雪场周边
打工，冬季就在滑雪场当教练。“一个雪
季，我的收入有三四万元，这真正让我
们感受到了冰天雪地也是金山银山的
意义。”她说。

随着冬奥会带动冰雪运动热，许多
靠近雪场冰面的村民做起了滑雪教练，
当起了雪场安全员，开始拥有多重职业
身份。

村民的日程表“排”满了

雪场“火”了，村民“忙”了。青海省
康乐滑雪场负责人马锦云介绍，60多名
周边村民在滑雪场从事餐饮、雪具租
赁、滑雪教练等工作，近4个月的雪季，
薪酬最高的滑雪教练可收入近7万元。

“每到冬天，随着外乡人涌入，我们
村里人由猫冬变忙冬。”辽宁沈阳市沈
北新区中寺村村民黄福田靠着一锅正
宗的小鸡炖蘑菇吸引了来滑雪的游客，

“雪场打工、农家乐帮忙……村里乡亲
们都在吃‘冰雪饭’，冬奥会真的改变了
我们的生活。”

参加滑雪冬令营的孩子们是今年
当地民宿的主要客源之一。中寺村清
境民宿负责人吴辉介绍，由于疫情原
因，他的民宿在前两年都处于亏损状
态，“正是冬奥热带动我们的客流量最
近成倍增长，民宿也终于扭亏为盈了。”

一场大雪后，河北省沽源县库伦淖
尔湖银装素裹。随着旭日东升，一场别
开生面的渔猎文化节在湖面拉开序
幕。“渔把头”孙河一边收拢渔网，一边
兴奋地对记者说：“今年这湖里的鱼个
头真大，是个好兆头！”

库伦淖尔旅游度假区渔业公司负
责人路存林介绍，他们将有着上千年历
史的库伦淖尔渔猎文化重新挖掘。周
边村民过去当渔民，如今都到景区上
班，或从事冬捕表演，或承担巡湖任
务。“为游客展示传承了上千年的当地
文化，过去的捕鱼技艺又派上用场。”孙
河说，大伙儿每月能从公司稳定领取
3600元工资，还上了养老保险，生活有
了保障。孙河的两个儿子，也都在景区
的滑雪场上班。

如今，库伦淖村家家户户都吃上了
“冰雪饭”，土地全部依法流转给度假区
退耕还草，每年总计可拿到300多万元
的流转费用。库伦淖村党支部书记杨
斌说，2021年全村集体收入达到27.3万
元，村民人均纯收入超过1.1万元。

（新华社北京2月21日电）

“冬奥改变了我的生活”

冬奥会带动冰雪经济助力乡村振兴

奋进新征程 建功新时代

青海省互助土族自治县威远镇的卓扎滩原生态景区吸引众多游客前来体验
冰雪项目的乐趣。 新华社发

“这雪场简直像来自另一个星球！”
第一次见到国家高山滑雪中心“雪飞
燕”时，奥地利记者耶奥格·福莱索惊叹
道。多条雪道在北京最高峰小海陀山
上铺陈、交织，庞大的高速缆车系统来
回运送工作人员和运动员，宛若在山中
运转的一部巨大机器。

北京冬奥会闭幕，中国冰雪竞赛设
施给全球留下深刻印象。对于为此次
冬奥会新建场馆“雪飞燕”，多国教练
员、运动员和记者表示，该场馆扩展了
全球雪上运动的版图，期待其成为下一
个国际高水平雪上训练与竞赛中心。

新赛道的建成令许多这项运动的
参与者兴奋。挪威高山滑雪名将谢蒂
尔·扬斯鲁德说：“我们每年在全球各地
比赛，但往往都是在相同的地方比赛，
熟悉的山，历史很长的赛道。不说它们
有两百年的历史吧，但总之历史都很长
了。”而看到“雪飞燕”后，他认为一座新
场馆能让高山滑雪在所在地区延续下
去，对于世界雪上运动来说是件好事。

高山滑雪19世纪下半期开始从越

野滑雪中发展出来，1936年成为冬奥
会正式比赛项目。其项目历史较长，但
符合国际大赛标准的赛道建设难度较
大。因此，有能力规律举行高水平比赛
的地点比较固定，也都局限在欧洲、北
美等滑雪历史比较悠久的地区。比如，
奥地利的滑雪胜地基茨比厄尔从1894
年就开始举办滑雪比赛了。

然而，在全球其他地区，像世界杯
分站赛这样的国际雪联最高级别赛事
则鲜有稳定的举办地。平昌冬奥会比
赛场地旌善高山滑雪中心仅在冬奥会
前举办过一次世界杯分站赛，另一场地
龙坪高山滑雪中心在办奥后仅举办过
个位数场次的低级别积分赛。

而在北京冬奥会期间，国际雪联主
席约翰·埃利亚施、国际雪联高山滑雪
委员会主席伯恩哈德·鲁西等知名滑雪
界人士，均已表达将世界杯分站赛带到
中国、帮助赛事在这里长期扎根的愿
望。埃利亚施甚至提出：“希望在中国
举办史上首场夜间灯光滑降比赛。”

据了解，在建设之初，“雪飞燕”就

将冬奥会后筹办世界杯分站赛纳入了
场馆赛后利用的计划中，这也是“雪飞
燕”可以留下的奥运遗产之一。

冬奥赛后，各国运动员对“雪飞燕”
赞不绝口。美国名将米凯拉·希弗林希
望能有多一些机会在“雪飞燕”滑行，她
在首场比赛失误没能完赛后说：“我很
失望，不仅是因为奖牌，更是因为这是
座很有趣的山，不能多一些机会在上面
滑行让我很遗憾。”扬斯鲁德表示，虽然
来中国之前听到了许多谣言，但赛后他
认为：“‘雪飞燕’已经为运动员提供了
完美的条件。”

此外，扬斯鲁德还表示：“如果高山
滑雪想要存续下去，它必须在亚洲有落
脚点，这就是这座场馆对未来的意义。”

这也是许多亚洲代表团，以及一些
雪上运动设施紧缺国家（地区）的心
愿。比赛期间，“雪飞燕”的志愿者经常
能遇到一些其他国家（地区）的运动员
来咨询：“你们这座场馆，以后可以对我
们开放吗？”

“我们已经向中国表达了意愿，这

里是离我们最近的训练设施了。”泰国
代表团成员塔拉蒂普·詹塔瓦特说，非
常高兴在欧洲和北美之外看到新的高
水平训练场地。沙特阿拉伯冬季运动
联合会滑雪运动主管巴萨姆·阿尔什阿
比也表示，除了欧洲雪场，运动员应该
多接触不同类型的场地。

“应该打破欧洲的‘霸权’。”曾参加
过六届冬奥会的印度退役雪橇运动员沙
瓦·凯沙万直言不讳，主张给予亚洲冬季
项目运动员更平等的训练设施条件。他
和本届印度代表团唯一的选手、高山滑
雪运动员穆罕默德·阿里夫·汗均多次表
示：“我们（中国和印度）是邻居，应当更
多地合作，让印度孩子能来这里训练。”

“很多人说这座山与‘经典’赛道不
同，但经典与否与赛道设计没有关系，
只与历史长短有关。”北京冬奥会男子
滑降赛道设计者、2010年温哥华冬奥
会男子滑降冠军迪迪埃·迪法哥说，“这
座山（成为比赛场地）的历史还不够长，
但谁能说它不会成为下一个经典呢？”

（据新华社北京2月22日电）

为了亚洲，为了未来——专业人士谈“雪飞燕”价值


